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王晓峰

　　回顾１０年的编辑生涯，我有超过一半时间的工作跟 《激光与光电子学进

展》密切相关。虽然现在不直接为这本期刊做事了，我还是不时会想想 《激光

与光电子学进展》的发展，过去什么样子，将来又会怎样。

在我直接为 《激光与光电子学进展》工作的几年里面，恰逢期刊转型的关

键时间。作为新手我没有任何经验，为了找到适合期刊发展的最佳方向，在领

导安排下我调研了很多杂志，特别光学、电子领域的杂志，来了解他们是如何

满足不同读者需求的。

坦白地说，对于ＬａｓｅｒＦｏｃｕｓＷｏｒｌｄ和ＰｈｏｔｏｎｉｃｓＳｐｅｃｔｒａ等杂志，我们是

非常羡慕的，有时甚至想以它们为榜样打造中国的光电行业杂志。但国内外条

件不同，需求也不同，甚至我们自身的编辑出版能力与人家也暂时不能相比，

这决定了我们没有办法直接学习他们的模式。

我们调研的另外一类期刊杂志就是 Ｏｐｔｉｃｓ＆ＰｈｏｔｏｎｉｃｓＮｅｗｓ和Ｐｈｙｓｉｃｓ

Ｔｏｄａｙ等学会出版的杂志。这些杂志主要关注科研方面的事情，有研究新闻也

有历史回顾，在国际学术圈有较高的知名度。但作为一个编辑部，如果没有与

学会的深度合作，这样的杂志面临的发行、经费等困难也比较大。在讨论过之

后，这个方案也搁置了，但大家都知道中国的光学界是需要一本这样杂志的。

甚至科普的道路也我们也讨论过，但现在的科普杂志已经不只是发展科普

文章这么简单的事了，它需要形成一个圈子，有固定的读者，他们既是杂志的

消费者，也是内容的创造者。而且网络已经让原有的科普杂志举步维艰了。市

场在那里，但我们没有办法占领，与其不温不火地做，不如等待时机。

期刊的国际合作、版权引起等方式也曾经是我们的选择，但结果并不如我

所愿。

似乎是无路可走了，我们才选择了现在的出版模式———变身纯粹的学术期
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刊，但这恰恰体现了我们对期刊未来的选择。期刊现在发展良好，这让我们觉

得当初的选择还是比较正确的。毕竟，适合自己的才是最好的，做好了选择就

要坚持下去，不急一时，像小火炖汤慢慢来。

古人说，一年之计，莫如树谷；十年之计，莫如树木；终身之计，莫如树

人。期刊不是一棵谷子，春播秋收；期刊也不是一棵大树，成年之后被砍作横

梁；期刊象一个人，在生长过程中不断惠及他人，而不存在一个最终的结果，

不能说期刊发展到一个什么样子就算成功。

过度追求某种人为的结果，往往容易忘记我们为什么办刊。而且，期刊也

不存在一个标准的成功模式，不同的期刊有不同的使命，找到自己的定位，服

务好自己的读者就是成功。

随着时间的推移，这些曾经被赋予 《激光与光电子学进展》的不同的想法，

会慢慢地被淡忘了。它的过去将不再重要，只有经历过的人才会偶尔想起曾经

的那些讨论和想法。


